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今年高考已落下帷幕，据香港大学公
布的 #$"%年内地招生数据显示，今年申请
港大的人数创新高达到 "&' 万人。在录取
的 %$%人中，有 "(位是全国各省市的高考
状元，这意味着香港本地学生要迎接内地
生带来的更大竞争。

到香港读书，很多内地的家长和学生
都冲着香港有些大学在世界大学排行榜上
的名次，而且花费比留洋便宜。近些年香
港的高校成了内地学子的热门选项，香港
也有了内地来的“港漂”，关于内地学生抢
夺香港教学资源和就业机会的指责也见诸
报端，成为香港的一大话题。就此，我采
访了几位在港就读或工作的“港漂”，听听
他们的心声———

姚 圣 香港大学本科三年级

田静怡 香港大学本科二年级

林珏莹 香港大学本科毕业后留港工作

两个月

邓 岚 香港大学硕士毕业后留港工作

一年

抢了资源和机会吗？

姚圣：对此没什么特别看法。不过看
来这个饭碗还是要抢下去的。

田静怡： 现在的就业、就学资源已经
不是石器时代那种通过努力就可以得到的，
学生要努力争取，但也要看校方、看企业
的态度。说白了，大学收不收、学生去不
去读是你情我愿的事情。现在的教育本身
就是产业，类似于服务业，不存在谁抢谁
的问题。

林珏莹：对这个说法其实也有点反感

吧，但是站在香港人的角度想想也就稍微
理解一点了。你看不管在哪里，民众都希
望在就业和学习机会上优先本地人，感觉
这就跟其他国家收紧移民政策一个道理。
但是香港人也有到内地上学工作的啊，理
论上说这是一个互利的关系。

邓岚：香港是个开放且充满竞争的社
会，这体现在无论学位、教育资助还是就
业机会都开放给所有有能力的人，无论他
来自哪里。

“港漂”的感觉如何？

姚圣：感觉内地跟香港学生的水平其
实差不多，当然也有差异，比如听课这件
事，忙的时候内地生也想弃课，但毕竟还
是做不出来，香港同学还真有人弃课。

田静怡：内地和香港同学都会互相贴
标签。香港学生会说做小组作业的时候内
地学生一定会做，你不做，他们也会帮你
做。而内地学生就会觉得香港学生不靠谱。
我还是蛮有融入问题的，还是在 )) 群里
和内地的朋友联系得紧密，在校园里跟大
家一般交情就好了，没有特别跟内地或香
港的同学亲。我对香港的归属感不是在学
校建立的，而是在剑道馆建立起来的，自
己花了比较多的时间在剑道上面，跟道馆
的老师和一起打剑道的朋友关系比较密切，
打完剑会一起去喝茶和喝糖水。跟我有一
样爱好的人比较少，在学校的朋友不多。

林珏莹：刚来的时候挺“囧”的，不
知道要跟香港同学说英语、普通话还是广
东话，后来就夹杂着说。我记得去年刚到
一家报社实习，广东话讲得不好，那个采

访主任很好，让我报稿的时候讲普通话。
至于适应生活方面，就尽量学些广东话吧，
这样可以在买菜、买衣服的时候听懂店员
在说什么。

邓岚：香港对我来说是个很好的跳板。
在这里读书和工作都让我的见识和眼界增
长了不少。这段经历很可能为我带来机会，
将来能去世界不同的地方。在香港工作看
到了来自世界各地的人的工作方式，了解
了不同的价值观和世界观。现在接触了很
多不同国家的人，但自己没有去过太多地
方，无法太了解他们的文化背景，也发现
自己英语还不够好。在香港工作也让我见
识了更多行业和公司，比如艺术、物流、
葡萄酒、奢侈品等行业，也发现了自己的
更多可能性。

“港漂”对未来如何打算？

姚圣：我觉得香港整个城市比上海好，

饮食安全，法制方面也比内地好。我也不
确定以后会怎么样，应该不会出国。内地
和香港的话，我觉得还是内地可能性大些，
不过未必一毕业就回内地。待 ! 年可申请
永久居民挺有吸引力的，但不会为这个专
门留下来。

田静怡：近期会想留在香港，并没有
特别抵触以后要在哪里。

林珏莹：我倒是不介意在香港还是内
地发展，我比较看重的是工作机会。

邓岚：香港的生存环境比较安全，适
合于组建家庭、养育孩子。但我实在对香
港的教育和社会氛围充满担忧，不打算让
孩子在此读书。回内地的话，社会安全问
题又很多，所以希望能去别的地方。另外
香港楼价还很高，无法安居。这是所有
“港漂”的痛，这点很“鸡肋”。香港永久
居民对我而言唯一的用途就是旅行免签方
便，因为不想孩子在这边读书，所以“永
久”对我不太重要。

内地学生

了香港什么？
夏琳琪
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“台风来临前，让我们尽情摇滚！”台湾新北市的贡寮国际
海洋音乐祭 !月 *$日开幕，正是台风“苏力”降临的前两天。

我们吃过晚饭到达贡寮海滩时，舞台前近千米长的沙滩上
满满当当都是人。身着短裤、+恤和比基尼的年轻人早已各就各
位，离舞台近的席地而坐，离得远的每人挖一个大大的浅坑，
荧光棒插在坑边圈住地盘，整个人可以躺在里面，好像一张张
天然沙滩椅。
“这是亚洲最大的摇滚沙滩盛会，而且是台湾沙滩上比基尼

最多的地方！”新北市观光局长陈国军的这句介绍很给力。
整个音乐祭持续 ,天，因为台风的关系，第一天照常开幕，

后四天延后再办。按以往经验，,天大约可吸引超过 -$万人潮。
对于新北市政府来说，组织活动和维持秩序是一个相当大的工
程。

好在已有前面 *%届的经验，整个活动可以说相当有条不紊。
贡寮沙滩很独特，和陆地隔着一片百余米宽的水面，上面架一
条只能供两人通行的狭长彩虹桥。从下午开始，警察就在桥上
维持秩序，看到有人逆行或停留，立即上前导引。

桥那一边是海滩，这一边全是服务摊位。“谁没有带水，

水可以免费拿哦！”甜软的女声传来，这是发矿泉水的；忘了带
拖鞋是不是？没关系，人字拖免费派送；罐装啤酒要自己掏钱
买，不过可以免费试喝；“要摇滚不要摇头”，横幅这样写着，
这是宣传反毒品的……为了防止年轻人“嗨”过头，警方特地出
动缉毒犬，防止毒品流入沙滩，有备无患。

音乐祭是全开放的，无需门票。过了桥，就是好几排的各种
烧烤、冰饮和小吃摊，再往前是大沙滩和舞台，沙滩上隔三岔五
摆放橘色大桶，让垃圾有处可存；沙滩两旁则是成排的流动卫生
间，解决喝啤酒的“后顾之忧”。

下午 .时开始就有表演，先是俄罗斯乐队、欧洲乐队，随后
是北京的乐队上场。晚 -时音乐会正式开场，主持人唤出日本人
气乐队“凡人谱”，最后是人气爆棚的台湾乐队“五月天”压轴
演出。台上歌手汗流浃背尽情嘶吼，重低音鼓点一下下犹如敲打
着听众胸腔，台下跟着欢呼律动渐入忘我之境……

陈国军说，贡寮海洋音乐祭强调“原创”，许多在大陆也有
名的歌手比如苏打绿、卢广仲、陈绮贞等，都出自这个舞台。未
来，新北市计划把音乐祭推销给大陆游客。对于禁得起整晚摇滚
轰鸣的年轻游客来说，不失为挥洒热情的好去处。

在贡寮海滩摇滚吧！
本报记者 王 平文/图
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太平岛上女军官
乐 天

难安
陈晓星

两岸共痛———

即将成为太平岛上首位女军官的江子婷

（照片取自网络）

人类最大的事当属吃饭，这是天大的事。饭

出了问题当然是新闻。*$ 年前，台湾的媒体便

连篇累牍报道大陆食品“黑心”，黑心银耳、黑

心腐竹、黑心香菇，凡大陆食品，必与黑心关

联。人在台北，在市场上买东西，正犹豫间，老

板开口：“没问题的，我们台湾的东西不像你们

大陆那么黑心。”就连台北的朋友也满脸焦虑：“你

们的食品那么黑心，你怎么办？”我只好苦笑：“我

还活着，而且长得还比你高。”上个月，这位朋友从

新加坡回台北，告诉我：“在新加坡的超市，听到一

个人说这东西看着真可疑，另一个说看看是不是

台湾产的，我听了真感奇耻大辱。”我心中暗笑：

“嘿嘿，这种辱我早就受过了。”

今年 .月，台湾爆出在淀粉内添加用于油漆

的顺丁烯二酸，新加坡将台湾生产的面条等多种

产品下架。

早就听说过台湾的夜市不卫生、业者用死猪

肉做肉干、把福建的茶叶和紫菜换上台湾包装等

各类传闻，但尚属小道，半信半疑。直到 '$**

年塑化剂风暴在眼前连环爆发，才确信 01+

（台湾制造）也不是食品安全的保障。

被列为有毒物质、禁止添加在食品中的塑化

剂，居然出现在糕饼、果汁、面包等 -$$种食品里，

只是供货商为了降低添加剂起云剂的成本，便把

毒性超过三聚氰胺 '$倍的塑化剂掺进起云剂，而

且一掺就是 %$年，令每一个人都难逃毒网。

'$*% 年春夏的几个月，笔者更是在台北修

了一门化学课。顺丁烯二酸，加在粉类食品里既

滑嫩又有韧劲；皂黄，加在台湾北部名产豆干中

卖相好看且防腐；用于生产玻璃的硼砂，加在食

品里令口感爽脆……还有劣制酱油、辣酱等在各

大夜市横行，今年的端午节卖去年的粽子。一位

台北同行发挥了超级幽默：“过了端午就是中秋

了，快查查月饼吧，否则我买回来的月饼掰开来

会发现一张小纸条，上写：反清复明。”

这样的新闻听起来并不“雪耻”，因为大陆

的地沟油、瘦肉精也在不断恶心我们的肠胃，

“黑心”不再局限于一地一事，而成了两岸共同

之痛。此时，嘲笑、偏见、比谁更黑就太没格局

了，当务之急是两岸彼此打量食品监管的教训与

经验，更有力地打击黑心，保卫食品安全。

两岸食品安全通报机制现在显得尤为重要，

你那里有了顺丁烯二酸，我这边也要查一查；你

那里有了地沟油，我这边可以提供一些查验的方

法。如果说两岸关系要深化，就请从食品安全管

理方面深化交流合作吧，相信这是最没有争议

的。
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中国南沙群岛中最大的岛屿太平岛
曾长期有台湾军队驻守，李登辉执政期
间下令撤军，将太平岛交海岸巡防部
门管理。台湾媒体近日报道，今年台
陆军官校海军陆战队兵科的毕业生，
有 *( 人将加入“海巡署”，其中有
一位女少尉江子婷非常吸睛，因为
她被分配在南沙指挥部，将成为守
土南沙的第一位台湾女军官。

之前，台“海巡署”为充实南
海防卫人员，已经着手训练 (名女
性志愿兵，其中 %位女兵已经抵达
东沙群岛，另外 %位女兵则将在 !

月下旬搭补给舰到太平岛报到。江
子婷虽然要接受枪炮科目训练稍后
抵达，但她仍是太平岛上第一位军
校毕业的女军官。

台湾媒体分析，过去军校提供
给“海巡署”的名额并不多，今年
有 *( 名毕业生同时加入“海巡
署”，表明当局重视南海防卫，要
提升防卫人员的素质。
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本周，台北市长郝龙斌特别到台北动物园探视明星
妈妈“圆圆”，送上龙眼蜂蜜替坐月子的“圆圆”滋
补，而且比照台北市为鼓励市民生育设立的生育奖
金，颁发给“圆圆”' 万元 （新台币，下同） 奖
金。郝龙斌说：“既然是在台北生育，就都有生
育奖励，所以我也得送她 ' 万块礼金。”郝龙
斌还幽默地传达了“圆圆”的意愿：“据我
了解，圆圆准备用自己的奖金慰劳动物园
的同仁。”
“圆圆”女儿的名字将来要举办命名

活动来决定，现在台北人先喊她“圆
仔”。“圆仔”真正是万千宠爱在一
身，一举一动都是台湾的新闻。台
北市立动物园园长金仕谦面对记者
摄像机介绍：“‘圆仔’的耳朵跟
身体上的黑斑都已经出现了，逐
步显现它以后成年时应该会出
现的样子。喝母奶的小‘圆
仔’头好壮，预估两三周内
就会长出‘猫熊眼’。等
‘圆仔’满月再讨论命名，
如果‘圆仔’生长发展状
况良好，最快 *$ 月份就
能和大家见面。”
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